

EL ECO DE NAVARRA.

DIARIO DE INTERESES MORALES, MATERIALES Y POLÍTICOS.

PRECIOS DE SUSCRICION EN PAMPLONA.

Un mes (reales) 3 — 14 — 10 — 30 — 12 — 150 —

REDACCION Y ADMINISTRACION, SAN MIGUEL 18, 2.º

La no devolución del periódico por los suscritores de fuera de la Capital indica que continúa su abono.

Anuncios, comunicados, esquelas de defuncion y aniversario á precios económicos.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Fuera 3 meses 16 reales. Extranjero 3 meses 47 rs

— 6 — 30 — — 6 — 92 —

Pamplona 5 de Setiembre de 1877.

AGRICULTURA.

PRACTICAS AGRICOLAS.

BARBECHOS.—AHOJADERO.

I.

La práctica, de acuerdo con la ciencia, tienen demostrado que la buena preparacion de la tierra con los barbechos de reja ó sembrados en los terrenos de secano, y con hortalizas en los de regadio, dependen de la ejecucion de las labores; que éstas se hagan cuando la tierra está suelta y con humedad necesaria, que se mueva de manera que esté expuesta á la acción atmosférica la mayor parte posible, y que por su soltura la penetren y beneficien los componentes de ella. Se sabe que un barbecho de reja que se labra mal no responde con cosechas como el que se remueve y expurga la tierra bien, y que debe estar suelta y desmenuzada cuando se le confia la simiente que ha de desarrollar en más ó menos escala, segun la bondad del barbecho.

Es conocidamente perjudicial que un barbecho esté lleno de terrones, los cuales, sobre la poca fertilidad que en este estado pueden recibir de la atmósfera cuando la tierra se siembra, no cubren la simiente y no pueden favorecer su fomento y desarrollo.

Se sabe que las tierras que pasta el ganado y que no se tiene cuidado de que no entren cuando están húmedas, las ponen en tal estado de dureza, que después las yuntas trabajan mucho para romperlas, y las dejan llenas de terrones.

Es conocido de todos que en los terrenos que están labrados y bien dispuestos los surcos, para que el barbecho de reja responda al máximo que esta clase de cultivo puede dar, si el ganado entra á pastar deshecha la labor y deja el suelo completamente cerrado, deshechos los surcos y sin acción activa sobre ellos de los agentes atmosféricos que los han de fertilizar.

Los perjuicios originados por la mala costumbre de pastar libremente los barbechos de reja el ganado menor son de tal importancia y trascendencia, que podemos afirmar con datos, que fácil será confrontar á los que duden de ello, que suben á un 50 por 100 en los gastos de labor, y á la pérdida de 100 por 100 en la producción. Para demostrar este hecho importantísimo, háganse experimentos en tierras de igual composición, á propósito para trigo; barbéchese la mitad, sin permitir que el ganado pascie, y la otra déjese pastar libremente; el resultado en un quinquenio dirá lo que hemos manifestado, pues esos datos son el resultado de experimentos hechos al efecto.

II.

Costumbre es que en los barbechos sembrados, cuando se recoge el fruto, entre el ganado á pastar hasta que las primeras lluvias disponen la tierra para la preparacion de siembra del cereal á que se destina, supuesto siempre en secano. Pero esa marcha, que pudiera ofrecer beneficio, suele acarrear perjuicios: porque si las primeras lluvias se adelantan, nacen varias plantas que para que el ganado las aproveche no se repara en que entre estando el suelo húmedo en

exceso, y de aquí se originan perjuicios para las labores necesarias, y por consiguiente malos resultados en la siembra.

III.

Es un mal de fatales consecuencias la costumbre de permitir pastar los ganados para aprovechar los despojos de las cosechas en las tierras de riego. Los canales, caceras, hijuelas, regueros y cuantas servidumbres hay para la repetición y circulación de las aguas los deshacen y trastornan y además las tierras las endurecen y aprietan de tal suerte que con dificultad se labran después, de manera que queden sueltas y esponjadas. Si por el uso del pasto se obtiene beneficio de cuatro, el aumento de gastos de labor llega á 40, sin la merma de la cosecha y necesidad de quitar las simientes que dejan los ganados con los excrementos.

IV.

En varias localidades, los dueños de plantíos de vid, desde que recogen el fruto, permiten entrar los ganados á pastar, con el fin de que se coman la hoja, y esto, que se denomina ahøjadero, dura hasta que se poda la viña: los perjuicios que esto origina son incalculables. Las cepas, cuando se les quita el fruto, no tienen aún curada del todo la madera, y quitarles las hojas es privarlas de órganos de absorción y respiración que contribuyeron necesariamente á la nutrición de la planta.

Las hojas, que cuando naturalmente se caen al suelo aumentan su fertilidad con sustancias asimilables á la planta, extrayéndolas el ganado, quitan una cantidad de abono, cuyo

volúmen se comprende por la multitud de hojas que la vid produce.

El ganado, para rascarse, se reclina sobre las plantas, y algunas ceden al empuje repetido por los animales.

Las caballerías que tienen costumbre de llevar los pastores, se comen los sarmientos, y siendo de la vid tinta los roen hasta los pulgares, con los perjuicios consiguientes.

Más pudiéramos añadir, pero sólo diremos que, si vale 10 el ahøjadero de las viñas, los perjuicios que origina ese aprovechamiento llegan á más de 100. Sólo cuando se obra sin medir las consecuencias puede permitirse la entrada del ganado, en ningún tiempo en los plantíos de vid.

(Crónica de la industria.)

Nuestro amigo el Secretario de este Gobierno Militar D. Joaquin M. Berrueta, ha salido para los baños de Sobron á reparar su quebrantada salud.

Hoy sale con dirección á Biarritz el Sr. Conde de Guendulain acompañado de su familia y ayer salieron para Carresse el Sr. Marqués del Amparo en compañía de uno de los hijos del Sr. Conde de Ezpeleta.

Ha contraído matrimonio en Valladolid el general Catalan con una señora bella y distinguida. Los recién casados han debido salir para la Granja.

Han salido para los baños de Betelu D. Tomás Garcia y D. Juan Iurralde en compañía de uno de sus niños.

EL PAÑUELO.

Por D. Pedro A. de Alarcón.

Cuadro de batista.

I.

ver probabilidades de hacerruido ó de robar su hacienda á un moro: esa nación, en fin, que especula con la ciencia y con el error, con el arte y con el crimen con el ateísmo y con la superstición, con todos los sentimientos humanos, ha entregado al mundo la clave de su falsía, el secreto de su escepticismo, la patente de su carencia de alma y de sensibilidad, aplicando al pañuelo de la mano ó del bolsillo el denigrante apodo de mouchoir.

¡Mouchoir! ¡moquero!—Así se llamaba el

que nuestra madre nos colgaba de la cintura, allá en la infancia de nuestra vida; así pudo llamarse después el pañuelo de los salvajes en la infancia de la sociedad. Pero darle semejante nombre hoy que su más desatendible uso es el que nos sirve de pretexto para llevarlo á todas partes; recordarle su pecado original, hoy que esos mismos franceses no admiten otras aristocracias que la del talento, la de la virtud y la del que ha tenido el talento y la virtud de matar muchos hombres; llamar, en fin, mouchoir al pañuelo, cuando todos los idiomas se afanan de consuno en dar denominaciones figuradas y cotizables á otras cosas que no tienen perdon de Dios... es notoria injusticia, es palmario atentado, es horrible arbitrariedad que rechaza nuestra hidalguía-española, que no tolera nuestra proverbial independencia, y que de obligación toca combatir á los descendientes del nunca bien ponderado desfacedor de agravios D. Quijote de la Mancha!

Tal es el objeto del presente artículo. Si en el juicio á que hoy acude el pañuelo desde el fondo de nuestra faltriquera, no resulta completamente redimido, culpa nuestra será, que no falta de justicia en nuestro patrocinado. Damos empero confianza,—pésele á la poca que tenemos en nuestras fuerzas,—el pensar que la moral y la razón están de nuestra parte, así como el deber... y hasta quizás la gratitud.—¿Quién sabe, señores, si estaremos subvencionados por algún rico comerciante de la calle de Postas para escribir en favor de la ropa blanca! ¿Quién sabe si, como los condenados á la horea que carecen de papel, trazamos estas líneas con sangre de nuestras venas, sobre los hilos de un pañuelo adorado!

Sea lo que fuere, allá vá la defensa del mouchoir.

II.

No hay escusa notable en nuestra vida,

en que el pañuelo no desempeñe un papel muy importante.

Pongamos algunos ejemplos.

Supongamos que un poeta va de paseo por el campo con un empresario de teatros.

Su objeto al sacarlo estramuros no ha sido otro que inspirarle amor á la poesía, (haciéndole reparar en la hermosura de la naturaleza), y desden á los bienes materiales, (mostrandole la estension infinita de los cielos.)

Cree nuestro vate que por este medio ablandará el corazón del empresario, de quien solicita dinero á cuenta de una obra.

Pero como el empresario está muy grueso se cansa y se sienta.

El poeta se ha puesto su mejor pantalon para dar este paso y este paseo...

¿Qué hacer? ¿Sentarse en la yerba y manchar el pantalon?—Esto es imposible.

una estadística que publican los diarios belgas, existen en la actualidad en aquel país 2.000 conventos de todas las órdenes monásticas.

El Emperador de la China acaba de prohibir fumar el ópio á los funcionarios públicos y militares.

En la villa de Horta (Teruel) han sido asesinados inhumanamente un pobre anciano ciego y su esposa, por suponerseles brujos y que ejercían contra el pueblo sus maleficios.

Se ha dispuesto que cuando las escuelas públicas se hallen vacantes y los ayuntamientos eleven su sueldo, se anuncie su provision con el nuevo haber que se las señale, no pudiendo reducirse en ningún caso mientras no vuelvan á resultar vacantes.

Parece que el Sr. Mañe y Flaquer se ocupa en Durango de recoger algunos datos y estudiar objetos arqueológicos para la obra que respecto de este país se propone publicar.

La célebre señorita Luerine, reina del agua, se halla en Barcelona gravemente enferma. Diez días hace que guarda cama, habiendo atravesado en este periodo terrible crisis, que ha hecho temer por su vida.

Hemos oído que se trata de celebrar una reunion de vascos-filos el mes próximo de Octubre en la villa de Mondragon, con el objeto de acordar las bases para fundar una sociedad que se ocupe de cultivar el idioma vascongado en sus diferentes dialectos, publicando obras y composiciones de diverso género.

Ha fallecido en Deva la esposa del Sr. D. Fidel de Sagarminaga, uno de los últimos diputados forales de Vizcaya.

Por el ministerio de la Guerra se ha dispuesto quede en suspenso por ahora el envío al ejército de la isla

de Cuba de oficiales que con la ventaja del grado inmediato ó superior tenían solicitado el pase á aquella Antilla, así como el de sargentos primeros que con el empleo de alféreces tenían pedido el indicado pase, quedando en suspenso todas las instancias que no hayan sido resueltas hasta el 22 de Agosto último y las que promuevan en lo sucesivo aquellas clases.

Tenemos entendido que el día 15 del actual, empezarán en Madrid los exámenes de los que se dedican á la carrera de aspirantes de telégrafos: sirva de aviso á los que en nuestra localidad se están preparando para el ingreso, si por acaso no tienen aun noticia del día ya fijado.

El hijo de Napoleon III ha regalado á Su Santidad un retrato suyo guarnecido de diamantes, en contestacion al telegrama que recibió del Pontífice felicitándole los días.

Al director de Administracion militar se le ha autorizado para la baja de 14.300 raciones de galleta inutilizadas en el depósito de viveres de Tudela.

Hay en Berlin una iglesia hecha de papel, que es octógona por fuera y circular por dentro. La materia es impermeable, habiéndola saturado con vitriolo, agua de cal, suero y clara de huevos. El edificio por el exterior ostenta adornos graciosos en relieve, y estatuas de *papier maché* en el interior.

«La empresa del timbre en Murcia ha multado al empresario de las próximas corridas de toros, por haber vendido localidades sin el correspondiente sello.»

Suprimidas las corridas de toros y suprimida la Empresa del Timbre hay quien opina que no hubiera tenido lugar esta multa y que sin empresa y sin toros viviríamos más tranquilos.

No tenemos noticia del suceso á que se refieren las siguientes líneas que hallamos en un colega:

«Una carta de Vizcaya dice que el día 23 del pasado un desprendimiento de tierra sepultó á cuarenta y tres operarios en las minas de Galdames.»

Respondiendo al llamamiento hecho por Su Santidad Pio IX á todos los cardenales, el cardenal arzobispo de Zaragoza pasará segun nuestras noticias por esta ciudad con direccion á Roma en la semana actual.

[Acaba de explorarse un bosque singular del Yosemite, en California. La altura de los árboles es semejante á la del grupo ó grupos, ád, es descubiertos, es decir, seis mil piés. Pero, en vez, sin embargo, de ser solamente un grupo de 40 árboles, ahora es una selva de 10.000, que ocupan seis millas cuadradas de estension. calcúlase que entre esos árboles los hay desde 100 hasta ya 4.000 años.

El Excmo. Sr. General en jefe del ejército del Norte, ha dirigido una nueva circular, fecha 25, sobre indemnizacion por la ocupacion ó destruccion de propiedades en la última guerra, disponiendo que los gobernadores militares expidan certificados á los propietarios que los soliciten, en los cuales se exprese lo que les conste á dichas autoridades de una manera fehaciente y cuidando de consignar todas las circunstancias y particularmente si la ocupacion se verificó para construir obras hechas por los pueblos para su defensa ó bien por los cuerpos ó autoridades militares. Además, cree conveniente recordar que no basta, segun la real orden de 20 de Abril, la orden de ocupacion para que se admita la reclamacion de indemnizacion sino además es necesario el inventario descriptivo del estado de la finca al ser ocupada y que los expedientes que carezcan de estos requisitos serán objeto de una nueva ley conforme se previene en el artículo 1.º de la real orden.

Ha sido nombrado aspirante á oficial de Administracion civil de este gobierno con el sueldo anual de cinco mil reales, nuestro particular amigo D. Julian F. Elizondo. Damos

la más sincera enhorabuena al señor Elizondo.

Anteayer salió de esta plaza un batallon de artillería de á pié, segun se dice, con direccion á Estella.

Ha aparecido en Francia una novedad muy original; es el sombrero. Dicho sombrero es de una paja especial, que se sumerge en un baño químico, y que, por medio de esta composicion, se dora lo mismo que se platean los cubiertos de Ruolz. Es algo rara esta moda, pero es muy bonita.

Generalmente esos sombreros se adornan con un ave de paraíso nada mas: tambien se suelen cubrir con un gran nudo de terciopelo, y sobre el *vavolet* un grupo de flores; las bridas deben ser de *faulle*, y una *aureola* de tul blanco pasa sobre el cabello.

Dice el *Irurac-bat*:

«Es muy crecido el número de jabalies que en diferentes puntos de la provincia causan daños de consideracion.

En Cerverio, por ejemplo, bajan hasta la carretera, á causa de que no son perseguidos por carecer los campesinos de autorizacion para usar armas y cazar los animales dañinos. Apenas llega la noche, para ahuyentarles, comienzan á sonar cuernos en todos los caseríos de aquellos montes, cencerros y hasta panderetas, que forman una extraña y fantástica serenata.

Hoy termina la veda y los aficionados á montería tienen ocasion de dar buenas batidas.»

Hace tiempo que una banda de españoles cometía en Paris estafas vergonzosas, deshonorando el nombre de la patria que tantos honrados hijos de ella se esfuerzan en poner muy alto en este emporio, cuando al fin cayeron en las garras de la policia para ir á parar á los tribunales, que acaban de condenarlos.

Asensio de Perera, diciéndose abogado español, que huía compromisos de los últimos sucesos políticos de su patria, vino á Paris en 1874 y fundó una pretendida casa de cambio con el nombre de *Comptoir international*. A poco de establecido, mereció ser condenado por usura, á 500 francos de multa.

¿Quedar de pié?—Esto es desatento. Parecería como que censuraba [la idea de sentarse que habia tenido su providencia.

En tal conflicto, llega el pañuelo y, con una santa abnegacion, se tiende sobre la yerba y dice al autor dramático:

—Vaya... señorito... con franqueza... siéntese V. encima de mí.

Hácelo el poeta: el empresario queda tan contento; desaparecen sus últimos escrúpulos; vuelven á casa, y el adelanto de dinero tiene lugar.... ¡pero en plata, en groseros napoleones!

¿Cómo llevarlos? En el bolsillo del pantalón es imposible, pues ya hemos dicho que el pantalón es inviolable.

Vuelve entonces á sacrificarse el pañuelo.... pero ¡ay! como los napoleones pesan demasiado, lo parten en dos pedazos...

¡Tal es la suerte de los hombres y de los pañuelos que se sacrifican en aras de la amistad!

Son las seis de una mañanita de Enero.

Una carretela de alquiler baja por la calle de Atocha.

¿Adónde puede ir á esta hora una carretela de alquiler? El tren del ferro-carril sale á las ocho... La temperatura no está para paseo.... ¿Qué significa este madrugón?

Cuatro hombres ocupan la carretela.

Uno de ellos está en capilla: vá á un desafío.

Los otros son los padrinos y el cirujano.

Todo esta previsto por la amistad... hasta la muerte del desafiado, que lleva en el bolsillo del paletot la consabida esquila de suicidio.

Pero alguien ha previsto mas. Este alguien es una mujer.

Al llegar á las afueras de Madrid, el sentenciado, que vá pálido y grave, no porque piensa en la muerte, sino porque recuerda la vida; no porque vá á encontrar al que lo aborrece, sino porque acaba de dejar á la que lo ama, saca un pañuelo, un elegante

pañuelo, lijeramente perfumado, pero sin iniciales algunas, y...

—«Toma....» le dice á uno de sus padrinos.

—«Te comprendo,» interrumpe éste con la voz alterada....

Y toda una adivinada historia de amores cruza por su imaginacion.

Figúrase ver á la amante desolada y valerosa, á la que quizás tiene la culpa de que su amigo haya tardado un cuarto de hora en acudir al punto de reunion: oye el último sollozo confundido con el último beso: vé la solemne tranquilidad de aquella despedida, en que la palabra *honor* ata los ruegos y las quejas en el fondo del alma: cree escuchar en fin, estas palabras supremas:— «Para la primera cura.... yo lo pediré después á tus padrinos....»

¡Ah! ¿Comprendeis toda la importancia de ese pañuelo?

Ese pañuelo será en el desafío un testigo

mas, una mujer en persona, una mujer á quien ni su sexo ni su posicion permiten restañar la sangre de su amado en el campo de batalla, ni tampoco verlo durante toda la curacion. Ese pañuelo será ella, algo de ella que impedirá que el alma escape por la herida; que se empapará en su sangre, que lo curará.... que hará, en fin, lo que ella quisiera hacer con sus manos, con sus labios con sus cabellos.

Y si efectivamente muere su amante, como lo anuncia el corazón con sordos latidos aquel pañuelo será.... no ya *ella* sino *él*, *él*, su sangre, su cuerpo, su vida, su muerte, toda una ignorada historia de amores, el secreto de una mujer, el epilogo de un grama, el testamento de una pasion,—que dormirá primero bajo su almohada, luego irá con ella al teatro, después asistirá á los bailes oculto entre blondas y flores en el hueco del corsé, en seguida ocupará una cajita de

(Se continuará.)

Otros españoles se juntaron para emprender todo un tejido de operaciones de malísima fé, con objeto de urdir las más groseras estafas.

Bien pronto tropezaron estos españoles con un austriaco llamado Bienenstok, sin recursos y de pésimos antecedentes y con un francés Alejandro Thomas, llamado Lecomte que desde Marsella, donde vivía en la peor sociedad y teniendo abandonada su mujer é hijos por una concubina que había tenido casa de prostitución, llegó á Paris á continuar su vida depravada.

Empezó dándose á conocer tan honrosa sociedad abriendo una elegante casa en la calle de Vivienne, de las más céntricas y comerciales de Paris, para la explotación de una empresa de aguas, á cuyo fin emitieron acciones y colocaron hasta por 30.000 pesetas. En la lujosa casa dábanse fiestas, recepciones y comidas; los dueños tenían cómodo coche á la puerta, las gentes acudían y los negocios iban tan en grande que fué preciso tomar mejor habitación, en calle más distinguida. Aquí las fiestas ya tomaron el carácter de escenas de bandidos, y Lecomte, conocedor del género, no cesaba de proporcionar mujeres que á animasen.

La casa parecía corresponder con Alemania, España é Inglaterra, pero era con sus cómplices, y á veces no habiendo en caja dinero para comprar papel de giro, tenían que cotizarse los propietarios. En fin, además de la estafa de las acciones referidas, el tribunal entendió en otras varias que sería largo referir.

El tribunal ha condenado á todos estos criminales, excepto uno que pudo evadir la acción de la justicia.

Agradecemos con toda la efusión de nuestro corazón el sentimiento unánime que ha causado en los periódicos de la Côte y provincias la noticia de la denuncia presentada contra El Eco al Tribunal de imprenta por el ministerio fiscal, y deseamos á nuestros colegas mejor fortuna en la azarosa vida que viene arrastrando la prensa desde la publicación del decreto de imprenta vigente.

AGENCIA TELEGRÁFICA, FABRA.

Servicio particular de

EL ECO DE NAVARRA.

Londres 3.—El «Times» de hoy publica un despacho de Belgrado anunciando que una división rusa volverá á entrar en Servia y que operará contra Widin y Sofia con divisiones rumanas y con un cuerpo de ejército sérvio sobre el Timok.

Correspondencia particular de

EL ECO DE NAVARRA.

Madrid 3 de Setiembre de 1877.

Mi distinguido compañero:

Parece estar acordada la concesion de la gran Cruz de Isabel la Católica á los señores don Modesto Fernández redactor de la «Epeca» y al Sr. Beraza que lo es del

«Imparcial», por los artículos que han publicado en dichos diarios, sobre la cuestión arancelaria que tanto han llamado la atención de los hombres políticos, con motivo de las reclamaciones interpuestas por el gobierno francés.

Un telégrama recibido hoy de Roma por un particular residente en Madrid dice que el estado de salud del Santo Padre era ayer todo lo satisfactorio que se puede esperar de su edad avanzada; que las influencias del gran canciller alemán Mr. Bismark se dejan sentir poderosamente en ciertas regiones de la ciudad eterna, pero que se puede casi asegurar que los planes de este no prevalecerán por más que cuenta con grandes elementos para oponerse á los designios del Vaticano. Se desmiente la noticia que comunicaron en la semana próxima pasada, las agencias telegráficas respecto á que no asistirán al futuro conclave para la elección del sucesor del actual Pontífice, los señores cardenales extranjeros y añádese que semejante noticia es obra exclusiva de los enemigos del Pontificado que procuran por este y otros medios suscitar complicaciones para llegar al fin que se han propuesto, y que el acto importante que queda mencionado tendrá lugar con todos los requisitos establecidos y con el concurso de los Sres. cardenales que residen en el extranjero. Dicho telégrama ha sido comunicado por el correo de hoy á las capitales de provincias, encareciendo á las personas á quien se dirigen que al menos acojan con reserva las noticias que como la que se desmiente, circulen en lo sucesivo.

El Sr. D. Estanislao Figueras, despues de pasar una temporada en París acaba de llegar á Biarritz donde en la actualidad se encuentran varios hombres importantes en la política que han conseguido atraer hacia sí las miradas de cuantas personas se ocupan de la cosa pública. Con referencia á una noticia recibida esta misma tarde por conducto al parecer autorizado, se ha dicho que ayer tuvieron una entrevista en Biarritz los Sres. Cánovas del Castillo y duque de la Torre que como era de presumir, aquí la noticia ha causado efecto y como no se tienen más datos, se hacen mil cálculos y conjeturas que no es posible apreciar con certeza, pues cada cual supone lo que cree más conveniente á las aspiraciones que sustenta. Las noticias recibidas hoy de la capital de Francia respecto á la próxima lucha legal son muy contradictorias pues mientras unos suponen que el triunfo se declarará por los opositoristas, otros por el contrario aseguran que los trabajos hechos por los ministeriales han encontrado grande eco en el cuerpo electoral y aumentado sus huestes con parte de los que antes se manifestaban dispuestos á votar en contra, pero que las disidencias surgidas entre los partidarios de Mr. Thiers y los de la izquierda del congreso disuelto, les ha hecho cambiar de idea. La opinion más generalizada es que cuanto se diga hoy por hoy del resultado que puedan tener las próximas elecciones es aventurado y que lo único que puede asegurarse es que éstas serán ruidosas y Dios sabe lo que de ellas podrá surgir.

Esta tarde se ha vuelto á hablar de que don Amadeo de Saboya rey que fué de España, manifiesta deseos de retirarse á un monasterio donde quiere pasar el resto de su vida; que al efecto ha pedido á su padre como jefe de la familia la oportuna autorización; pero esta noticia necesita confirmacion.

Una carta recibida hoy de Biarritz habla

de una conferencia importantísima celebrada entre el Sr. Sagasta y el duque de la Torre y en la cual parece que se notó una gran disidencia respecto á los asuntos de que se trató de grande interés en la actualidad. Los Sres. Martos y Castelar, al día siguiente se dice que tuvieron una entrevista con dicho señor duque y á la que se daba grande importancia. Un personaje político residente en el día en esta población, ha escrito á uno de sus más íntimos amigos participándole las dificultades que toca la formación de la izquierda dinástica de que tanto se viene hablando. En resumen, se dice que hay gran marejada entre los políticos que se han reunido en Biarritz por efecto de la tendencia que se ha manifestado estos días.

El Corresponsal.

GACETILLAS.

Otras doce docenas de huevos perdidos le han sido decomisados en su domicilio al mismo expendedor que vendió las treinta y nueve docenas de que dimos cuenta en el número anterior.

Anteayer se jugó en el Juego Nuevo un buen partido de pelota á blé y á mano, siendo los contrincantes Carricaluche é Ibarra contra tres afamados jugadores. Despues de una larga lucha, se suspendió quedando iguales y para continuarlo al día siguiente.

TEATRO.—A juzgar por el programa ya entregado á la imprenta la función del juéves será una de las más interesantes del buen repertorio de sir Williams Walter. Se compone la exposicion de cuadros disolventes de dos partes distintas, la primera, recreativa en la que se presentará completa novedad tanto en los demovimientos como en los que pertenecen á la serie descriptiva y monumental y la segunda, religiosa que encierra los principales pasos de la Vida Pasión y Muerte de N. S. Jesucristo, indicándose catorce cuadros que representan el Estado actual de las catorce estaciones del Camino de la Cruz en Jerusalem y otros santuarios; de modo que los espectadores verificaran sin moverse de su asiento un viaje á Jerusalem y á los Santos Lugares.

Grande debe ser la coleccion de sir Williams Walter pues cada noche nos exhibe un buen número de cuadros de mérito. En la función del juéves y domingo últimos descollaron principalmente el Portal de Belen con efectos de verano é invierno, con caída de la nieve. La magnífica escena del incendio del Escorial sorprende al espectador pues en ella se ven los relámpagos, el humo precursor del incendio, las llamas devoradoras y finalmente el aspecto de las ruinas del edificio en la parte incendiada, con buenos efectos de luna y de amanecer.

La niña Elvira, como siempre, fué muy aplaudida en el lindísimo baile «La Jardinería», como tambien en sus importantes juegos de prestidigitacion el Sr. Hary, que más y más nos demuestra poseer una grande habilidad en su difícil arte.

Tenemos la satisfacción de consignar que en el día de ayer perdió el conocido sastre Sr. Fondevila una cartera con papeles de grandísima importancia, la cual le fué entregada por el Sr. D. Casimiro Emperador, empleado de telégrafos; el cual no descansó ni un instante hasta saber el nombre de la persona á quien pertenecía el citado objeto, encontrado por casualidad.

Rasgos de esta naturaleza no necesitan comentarios.

Recomendamos á todas las personas interesadas, lean con atención el notable tratado de las enfermedades secretas, vicios de la sangre etc. del doctor Ch. Albert de Paris, lo dán gratis todos los farmacéuticos depositarios del *Vino de Zarzaparrilla y bolo de Armenia*.

CHARADA

Mi amigo *prima segunda* tomó un *tercera* con ron y se puso luego el *todo* para ir en la procesion.

(Solucion á la anterior:) PERALTA

SECCION COMERCIAL

Precios de los mercados en Pamplona el día de ayer.

- Trigo de 21 á 21,75 Reales. robo.
- Avena de 8,75 á 9,50 »
- Cebada nueva de 10, [á 10,75 »
- Habas á 17,50 y 18,30 »
- Id. blando á 26. »
- Beza de 15,75 á 16,75 »
- Giron á 15,50 »
- Aiscoil á 15,50 »
- Alholba á 18 »
- Cañamon á 16,50 »
- Linosa de 10 á 11 »
- Alubias a 56 »
- Maiz á 18,50. »

Precios de los líquidos en la alhóndiga municipal.

Vino comun, de 16 á 18 Rs. vn. cántaro. —Idem rancio, de 58 á 40 id. id.—Vinagre de 8 á 9 id. id.—Aguardiente, de 52 á 56 dem id.—Aceite de 74 á 76 idem arroba navarra. Con impuesto.

LA UNION ARAGONESA.

y el pacto de Sobrarbe, vindicados

CONTRA LOS DESAFUEROS HISTORICOS

DE DON EMILIO CASTELAR

por Serafin Olave y Diez.

Folleto que patentiza á lo que suele reducirse, en sustancia, la hueca pajabrería y altisonante estilo, que fascina y deslumbrá á las gentes poco instruidas ó de cortos alcances y á la juventud generosa impresionable é inesperta.

Se halla de venta al precio de 2 REALES, en la Administracion de este periódico y en las librerías de Lorda, Mercaderes 19 y Montorio, Plaza del Castillo 32.

Por el mismo precio de 2 REALES se remite, franco, fuera de Pamplona.

ULTIMA HORA.

Servicio telegráfico diario, particular de EL ECO DE NAVARRA.

Madrid.—4, 10, n. Pamplona 11 n.

Sigue el combate de la artillería de Schipka. Los rusos ocupánse en los campamentos de invierno.

Consolidado 12,27.

El Corresponsal.

PAMPLONA.

Imp. de Roman Velandia San Nicolás, 11.

SECCION DE ANUNCIOS.

FABRICA DE CHOCOLATE DE MATIAS LOPEZ Y LOPEZ.

ESCORIAL, MADRID.

4 máquinas de vapor de 80, 40 y más caballos de fuerza.—50.000 pies superficiales ocupan los talleres y almacenes.—Es el más grandioso local que en su ramo se conoce en España.—Dentro de sus almacenes entran los wagones del ferro-carril.—Tramvías interiores funcionan para el traslado de las primeras materias y mercancía.—Premiado con 14 medallas en otras tantas exposiciones.—Cuenta 26 años de existencia.—Elabora y vende 10.000 libras por día.

Los lacónicos datos que anteceden demuestran sobradamente la importancia de esta fábrica, y por consiguiente su principal interés está en la conservación del crédito de su mercancía, la constancia de su fabricación siempre igual por lo menos, no elaborar clases, como hay fábricas que lo hacen que cuesta menos el chocolate que las primeras materias que deben entrar en su fabricación.

Los productos de esta fábrica, se hallan de venta en todas las tiendas donde existan los carteles de esta casa, y en esta ciudad, casa de D. Juan Iturralde, Sra Vda. de Mangado é hijo, Sres Ducloux y Ustariz y casa de D. Tiburcio Guereñain.

GRANDES FIESTAS EN SAN SEBASTIAN

LOS DIAS 8 Y 9 DE SETIEMBRE DE 1877.

Dos grandes y extraordinarias corridas de toros, últimas de la temporada.

Notabilísimo partido de pelota, entre los mejores jugadores franceses y guipuzcoanos.

Iluminaciones á la veneciana y á giorno.

Conciertos extraordinarios matinales y nocturnos, por la gran orquesta de profesores de Madrid y Paris, que ejecutará las piezas más escogidas de su numeroso repertorio.

Bailés populares y otros varios festejos.

La empresa de ferro-carriles de España y Francia, establecerán trenes de placer en todas las líneas, á precios sumamente reducidos, y en combinación con el servicio de carruajes de los pueblos más importantes y establecimientos de baños del país vasco.

GALERIA RELIGIOSA.

Gran surtido de Estampas en grabado y en litografía, en Santos Caprichos y bíblicas de varios tamaños y precio desde 3 reales hasta 400 una. En este establecimiento se encuentran estampas, que difícilmente se hallan y á precios módicos.

Si se desea se hacen los cuadros para ellas.

Casa del Optico Chapitela número 21.

ESQUELAS DE DEFUNCION Y ANIVERSARIO,

EL ECO DE NAVARRA.

Diario defensor de los intereses morales, materiales y políticos de esta provincia.

PRECIOS DE SUSCRICION EN PAMPLONA

PRECIOS DE SUSCRICION.

| | | | |
|-----------------|--------------------|----------------------|----------------------|
| Un mes 5 reales | 6 meses 27 reales. | Fuera 3 meses 16 rs. | Exjro 3 meses 47 rs. |
| 3 — 14 — | 12 — 50 — | 6 — 30 — | 6 — 92 — |

PUNTOS DE SUSCRICION.

En Pamplona en la Administracion del periódico, S. Miguel, 18, 2º. Tudela en casa del Procurador D. Manuel Espadas. Tafalla en casa de D. Gabriel Castiella.

FUERA DE LA PROVINCIA.

San Sebastian libreria de Baroja. Vitoria libreria de Robles. Zaragoza libreria de la viuda de Heredia.

Puede hacerse tambien el abono á este periódico remitiendo su importe en sellos de franqueo ó letras de facil cobro á favor de la Administracion del mismo.—No se admiten suscripciones de fuera de la capital por menos tiempo que tres meses.

Se suplica á las personas que remitan anuncios para su insercion pongan al pie de los mismos el número de veces que se ha de publicar.

Números sueltos de este periódico á cuartillo de real y á medio real despues de transcurridos dos dias de su publicacion.

A PRECIOS ECONÓMICOS.

VENTA.

A voluntad de su dueño, por ausentarse de esta capital, se vende un cubo de tablon de roble muy bien cellado de roble y de cabida de 125 cargas.

En la calle Mayor, número 116 darán razon. 5-2

VACAS británicas para leche hay de venta de todas edades. En la calle de San Agustín núm. 3 informarán.

APRENDIZ.

En un comercio de tegidos al por menor de esta ciudad, se necesita un aprendiz que esté algo enterado. En la redaccion de este periódico, San Miguel 18 2º, darán razon. 8-5

VENTA DE FINCAS.

A voluntad de su dueño se venderán en pública subasta diferentes fincas rústicas, sitas en jurisdiccion de esta ciudad y cuyo acto se celebrará en la Notaria de D. Leandro Nagore calle Mayor núm 99 en donde está la documentacion, pliego de condiciones y demás que deseen ver los que quieran interesarse en la licitacion que tendrá lugar el 14 del corriente mes de Setiembre y hora de las once.

VENTA DE CASAS EN PAMPLONA.

A voluntad de su dueño, se ponen en venta las casas número 8 de la plaza de la Constitucion que produce 13.200 reales vellon y la 9 de la calle de Pellegria que produce tambien en el día 2.760 reales.

El día 15 de Setiembre próximo y hora de las 12, tendrá lugar la subasta en la Notaria del firmante, en cuyo acto se admitirán las proposiciones que quieran hacerse y que el propietario aceptará ó no dentro de las 24 horas siguientes.

Pamplona 30 de Agosto de 1877.—Leandro Nagore.

TINTA JAPONESA COMUNICATIVA

Esta tinta empleada generalmente en todos los escritorios, es la única que da COPIAS PERFECTAS hasta un mes despues de escrita

TINTA MODERNA. NEGRA EN EL ACTO DE ESCRIBIR y conservándose siempre limpia. Depósito en todas las librerías y papelerías. N. ANTOINE et FILS 62. RUE DES MARAIS, PARIS

En dos dias no queda ni una cana! Nuevo frasco. Medalla de Oro.

EAU FIGARO Especialidad de tinturas en todos colores, progresivas ó instantaneas para los cabellos y a barba.

Sociedad de Higiene francesa, 1, Boulevard Bonne-Nouvelle, Paris. Ventas por mayor; Madrid, Agencia franco-española, 31, calle del Sordo; por menor, sus depositarios y las buenas perfumerías.

ENFERMOS.

Juana Saralegui, habitante en la calle de Santo-Andía número 27 piso segundo, desea colocarse para cuidar algun enfermo, acompañar alguna señora ú otro cargo análogo.

VENTA.

PIANO de lance, vertical, se vende en 1.500 reales, Espoz y Mina, número 9, primero. Depósito de Pianos. 5-2

BOLETIN OFICIAL DE VENTAS.

Se suscribe en la Administracion San Nicolás 15 y 17 Pamplona Imprenta de R. Velandía.

Se guarda la coleccion de los números que van publicados.

TABLA PARA CUBAJES.

Se vende una partida de tabla de roble seca y superior de nueve años de Sierra. Dirigirse á D. José Maria Amondarain, de Iturmendi; D. Angel Amondarain en Oscoz, valle de Imoz; don Juan Roncal, barrio de la Magdalena en Pamplona; ó D. Domingo Saldías, en Tudela.

AVISO AL PUBLICO.

En Tafalla plaza del Mercado número 7 y comercio de Antonio Valdivielso, hay una grande partida de garbanzos para vender, buenos, al precio de 11 pesetas el robo. Otra más pequeña pero de garbanzo superior de cocido y gran tamaño á 19 pesetas robo.

El precio es fijo, y el que desee comprar puede dirigirse á dicha casa.

VAPORES-CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPANIA.

PARA

Puerto-Rico, Habana, Sisal y Veracruz.

Salen de Cádiz, los días 10 y 30 de cada mes: de Santander los días 20 tocando en Coruña: de Coruña los días 21: de Habana los días 3 y 23 para Cádiz, y los días 13 para Coruña y Santander.

PRECIOS DE PASAGE.

| | 1.ª Ca. mará. | 2.ª Ca. mará. |
|-------------------------------|---------------|---------------|
| De Cádiz á Puerto-Rico. Rvon. | 5000 | 2000 |
| » a Habana » | 5600 | 2400 |
| » a Sisal » | 4400 | 3000 |
| » a Veracruz » | 4600 | 3080 |

PASAGES DE 3.ª CLASE.

Desde Pamplona á los precios siguientes, que comprenden el Ferro-carril hasta Cádiz y pasage por vapor en que están incluidos la manutencion, asistencia del médico y medicamentos de botiquin.

| | |
|----------------|------------|
| A Puerto-Rico. | 4020 Rvon. |
| A Habana. | 4120 » |
| A Sisal. | 4520 » |
| A Veracruz. | 4600 » |

De Santander á la Habana en 1.ª y 2.ª á los precios indicados, y en 3.ª sin incluir el Ferro-carril 700 reales vellon.

Además de los precios mencionados debe abonarse por cada billete ocho reales vellon para pago del sello como contribucion del Gobierno.

Los billetes en Navarra se expenden por don Ramon Samaniego, Corredor de Número de Pamplona, Plaza de la Constitucion, número 12.